

Zeitschrift: Illustrierte schweizerische Handwerker-Zeitung : unabhängiges Geschäftsblatt der gesamten Meisterschaft aller Handwerke und Gewerbe

Herausgeber: Meisterschaft aller Handwerke und Gewerbe

Band: 29 (1913)

Heft: 35

Rubrik: Verbandswesen

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 06.05.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

vor, und einige große Neubauten für Wohn- und Geschäftshäuser sind an der äußeren Hegenhelmerstraße und Ecke Luzernerring im Aufbau begriffen.

Bau einer Versorgungsanstalt für den Kanton Graubünden. Dr. Danuser interpellierte die Regierung, wann sie den Bau der Versorgungsanstalt zu beginnen gedenke. Die Verhältnisse wären jetzt günstig. Dem Bauwerke könnte Arbeit geboten werden; die Abschlüsse würden günstig sein und das Bedürfnis ist dringend. Regierungspräsident Steinhäuser antwortete, daß in der ersten Etappe das Zentralgebäude und vier Krankenhäuser zu errichten seien. Für die Ausführung soll eine Plankonkurrenz stattfinden. Das Preisgericht ist bestellt und hat die Arbeit aufgenommen. Im Herbst 1914 glaubt man an die Ausführung des Baues gehen zu können. Prof. Bleuler und Architekt Pflighard in Zürich haben einstweilen als Mitglieder des Preisgerichtes die Grundlagen für die Plankonkurrenz zu schaffen, die voranzugehen hat.

Schulhausbau in Seengen (Aargau). Die Gemeinde beschloß den Bau einer neuen Turnhalle mit Schulhausneubau im Kostenvoranschlag von 110,000 Franken.

Gaswerk Romanshorn (Thurgau). Der von der Gemeindebehörde verlangte Kredit von Fr. 70,000 für den Betrieb eines Gaswerkes wurde durch die Urnenabstimmung genehmigt. Damit sind nun diesem wichtigen Gemeindewerk die nötigen Betriebsmittel zur Verfügung gestellt worden.

Wasserversorgung Lausanne. Der Stadtrat von Lausanne verlangt einen Kredit von 700,000 Fr. für eine Trinkwasserleitung von Thierrens nach Lausanne. Die Strecke beträgt 23 Km. Es sollen 1700 Minutenliter Wasser geliefert werden.

Verbandswesen.

Schweizer. Spenglermeister und Installateure. In Solothurn tagte am 23. Nov. in außerordentlicher Generalversammlung im Kantonsratssaale unter dem Vorsitz von Zentralpräsident Straumann (Basel) der Schweizerische Spenglermeister- und Installateurverband. Der Statutenentwurf wurde nach Antrag des Zentralkomitees genehmigt. Außerdem wurden einige interne Angelegenheiten erledigt. Der Verband erklärt sich bereit, an der Gewerbegesetzgebung tätigen Anteil zu nehmen, nachdem die Zentralleitung des Schweizer Gewerbevereins den vorliegenden Entwurf für ein Bundesgesetz über die Arbeit in den gewerblichen Betrieben der Beratung der Berufsverbände und des erweiterten Zentralkomitees zu unterbreiten sich bereit erklärt hat. Am Bankett in der Krone sprachen Gemeinderat Borell namens der städtischen Behörden, Verbandsekretär Rurer für den kant. Spenglermeister-Verband, Zentralpräsident Straumann und im Namen des Zentralvorstandes des Schweizer Gewerbevereins Siegrist (Bern).

Luzernerischer Gewerbetag. Unter zahlreicher Beteiligung aller Gewerbelassen fand in Kuswil der fünfte kantonale Luzernerische Gewerbetag statt, an dem sowohl die Orts- wie auch die Kantonalbehörden sich vertreten ließen. Dr. Hättenschwiler (Luzern) hielt ein Referat über aktuelle Mittelstandsfragen. Die Diskussion wurde benützt von den Herren Dr. Vuol (Bern), Bucher und Meyer und Nationalrat Walter (Luzern). Es wurde folgende Resolution gefaßt:

„Der in Kuswil von 250 Mann besuchte V. kantonale Gewerbetag erwartet von der Regierung und dem Großen Rat des Kantons Luzern, daß die Umgestaltung des kantonalen Finanzinstitutes zur Hypothekenbank im

Sinblick auf die herrschende Gültennot beförderlichst an die Hand genommen und im Sinne einer weitgehenden Befriedigung des gesunden Hypothekarkredites energisch durchgeführt werde.

Die der gesetzgebenden Behörde angehörenden Mitglieder des Gewerbevereins erhalten den Auftrag, sofort in Sachen die Initiative zu ergreifen durch Einbringung eines bezüglichen Antrages im Großen Räte.“

Lehrlingswesen des Gewerbe-Verbandes Basel-Stadt. Bekanntlich sind dem Gewerbe-Verbande von Seiten der Regierung derzeit die Lehrlingsprüfungen übertragen. Daraus ergibt sich, daß der Gewerbe-Verband dem Lehrlingswesen seine entschiedene Aufmerksamkeit schenkt. Für die Zukunft ist ein immer engerer Anschluß des Gewerbe-Verbandes und damit der baselstädtischen Berufsorganisationen an die Lehrlings-Aus- und Fortbildung in Aussicht genommen. Das Sekretariat des Gewerbe-Verbandes (Nadelberg 17) ist demgemäß gerne bereit, sich mit den Wünschen aller Beteiligten zu beschäftigen. Die Gewerbetreibenden, welche beim Lehrlingswesen in Frage kommen, werden ausdrücklich gebeten, sich in Lehrlingsangelegenheiten immer an das Sekretariat zu wenden, soweit überhaupt der Gewerbe-Verband in Betracht fällt.

Gewerbliche Tagung in Brugg (Aargau). Am 23. November tagten im Hotel Bahnhof in Brugg die Vorstandsmitglieder der kantonalen Sektionen und Berufsverbände. Die Versammlung zählte ca. 60 Mann. Sie wurde geleitet vom Präsidenten des Gewerbe-Verbandes, Herrn Nationalrat Ursprung. Es fanden orientierende, kurze Referate statt über die Krankenversicherung, Lehrlingspatronat, Gewerbegesetz, unlauteren Wettbewerb, Reorganisation des Gewerbevereins und über die Tätigkeit in den Gewerbevereinen. Die anschließende Diskussion gestaltete sich recht lebhaft. Die Verhandlungen dauerten bis 5 Uhr. Zum Schlusse wurde noch folgende Resolution einhellig angenommen: „In Anbetracht, daß das am 14. Dezember nächsthin zur Abstimmung gelangende kantonale Elektrizitätsgesetz ganz besonders dem Kleingewerbe eminente Vorteile bringt und überhaupt der Volkswohlfahrt förderlich ist, spricht sich die stark besuchte Versammlung der Vertreter der Gewerbevereine für das Gesetz aus und ersucht die Organisationen in den Bezirken, kräftig für Annahme der Vorlage zu wirken.“

Ausstellungswesen.

Schweizerische Landesausstellung 1914. Am 17. November fand unter dem Vorsitze von Regierungsrat Moser, dem Präsidenten des Zentralkomitees, eine Generalversammlung der organisatorischen Komitees der Landesausstellung in Bern statt, in der über den Stand der Arbeiten Berichte erstattet wurden.

Direktor Locher teilte mit, daß sich nur 3500 Aussteller angemeldet hätten gegen 7600 an der letzten Ausstellung in Genf, daß dagegen die von den Ausstellern beanspruchte Bodenfläche bedeutend größer sei als dort; 30 % der Angemeldeten stammen aus der welschen Schweiz. Nach dem Bericht des Baukomitees sind fast alle Gebäude im Rohbau vollendet und es dürften zur Eröffnung der Ausstellung alle Hochbauten fertig werden. Dagegen ist das Tiefbaukomitee mit der Erstellung der Weg- und Anlagen und das Gartenbaukomitee etwas im Rückstand und es sei zu hoffen, eine gute Witterung werde ihm noch zu Hilfe kommen. Die vielen nachträglichen Grundrißänderungen der Gebäude haben die Snangriffnahme